
 
 
A) EL INDICATIVO: perspectiva X (pasado, presente, futuro)  HABLO  
 
 1. Lo atemporal. Verdad general aceptada por todos: 
  Lavarse es sano. 
  Los pájaros cantan. 
  La tierra gira alrededor del sol. 
 
 2.  Lo que es habitual y se continúa en el presente: 
  Todos los días hago ejercicio. 
  Me gusta madrugar. 
  Vivo en Irvine desde hace seis años. 
 

3. Lo que está sucediendo en el momento de hablar.  Respuesta a preguntas    
como:  “¿Qué haces?, ¿Qué piensas?, ¿A dónde vas?. . . etc.” 

      Estudio esto para mañana. 
   *Es muy frecuente la sustitución por: 
   -- estar + gerundio 
       Estoy estudiando esto para mañana.  
 
 4.  Presente + un elemento que indique futuro: luego, mañana, ahora,          
en seguida, esta tarde, esta noche, esta mañana, el fin de semana, 
     el lunes que viene (el martes que viene, etc.): 
  Esta tarde tú y yo nos vemos y charlamos un rato, ¿está bien? 
  Yo te llamo el jueves. 
  Hablamos mañana. 



B) FUTURO SIMPLE  HABLARÉ 
 
 1. Acción futura como realidad objetiva: 
  He salido un momento pero volveré en seguida. 
  
   a) en el español hablado, el Futuro simple  es sustituido con alguna  
       frecuencia por: 
  
    1. la forma HABLO: 
     HE salido un momento, pero vuelvo en seguida.  
  
    2. la perífrasis VOY a + INFINITIVO: 
     He salido un momento, pero voy a volver en  

seguida. 
 
 2.  Especulación o aproximación (en el presente): 
  Javier pesará (unas,...) 200 libras. 
  Javier estará en casa, pero no estoy seguro.  
  ¡Serán las nueve y media ya! 
 
 
C) PRETÉRITO versus PRESENTE PERFECTO: HE HABLADO (indefinido) versus  
     HABLÉ (definido) 
 
 1. Acción situada: 
   
  a) en un espacio de tiempo inmediatamente anterior al momento de hablar:  
       He hablado. (= Acabo de hablar.) 
  b) en un tiempo lejano: Hablé. 
  c) en un espacio de tiempo que todavía, en el momento de hablar, continúa 
      (he hablado), o en un tiempo lejano (hablé): 
   Hoy hemos ido a visitar... / Ayer fuimos a visitar... 
   Esta semana he estudiado... / La semana pasada estudié 
   Este año he estado... / El año pasado estuve...  
   A lo largo de este siglo han cambiado... / En el siglo  pasado  

cambiaron... 
 
D) FUTURO PERFECTO: HABRÉ HABLADO 
 
 1.  Acción futura, anterior a otra acción en el futuro: 
  Antes de las doce habrá  terminado todo. 
  Llegaré y habrán comido ya el postre. 
 
 2.  Pasado próximo de probabilidad: 
  Habrá venido Pedro esta mañana, pero no estoy seguro.  



E) IMPERFECTO / PRETÉRITO HABLABA / HABLÉ 
 1.  ACCIÓN REPETIDA O HABITUAL EN EL PASADO (HABLABA): 
  Las clases siempre comenzaban a las nueve. 
  Algunas veces ella iba en bicicleta. 
 
 2.  ACCIÓN TERMINADA (HABLÉ): 
  Un día el profesor llegó tarde y comenzamos a las nueve y media. 
  Una noche me acosté muy tarde y la próxima mañana no pude  

despertarme. 
 
 3.  ACCIÓN REPETIDA, PERO UN NÚMERO CONCRETO DE VECES (HABLÉ): 
  Me cepillé ocho veces antes de ir a la escuela, porque había comido una  

hormiga. 
 

4. ACCIÓN PASADA -- O LARGA O CORTA -- QUE DURA EN EL TIEMPO 
 (HABLABA o ESTABA HABLANDO) 

       Cuando salía de casa esta mañana se me cayó algo en la cabeza. 
        Estaba esperando a María cuando vi correr a un joven. 
 
 5.  FUTURO EN RELACIÓN CON UN PASADO:  HABLABA / HABLARÍA 
  Tú me dijiste que ibas/irías a Santa Barbara. 
 
F) CONDICIONAL SIMPLE: HABLARÍA 
 
 1.  ACCIÓN FUTURA COMO HIPÓTESIS (ES UN “SÍ, PERO NO”): 
  Me encantaría ir contigo, pero me ha llamado Roberto esta mañana y  

tenemos una cita esta tarde. 
 
 2.  FUTURO EN RELACIÓN CON UN PASADO. TAMBIÉN IMPERFECTO: 
  Tú me dijiste que vendrías ayer (hoy, mañana...). 
  Me dijiste que venías ayer (hoy, mañana...). 
 
 3.  PROBABILIDAD EN EL PASADO LEJANO: 
  Esto sucedería (más o menos) en octubre de 1972. 
  Serían (aproximadamente) las ocho cuando llegó. 
  Habrían sido (aproximadamente) las ocho cuando llegó. 
 
 4.  CONDICIONAL DE CORTESÍA EN EL PRESENTE O FUTURO CERCANO: 
  Me gustaría discutirlo un momento contigo (ahora mismo, mañana...). 
 
G) PRETÉRITO PLUSCUAMPERFECTO: HABÍA HABLADO 
 
 1. ACCIÓN PASADA Y TERMINADA, ANTERIOR A OTRA EN EL PASADO: 
  A las doce ya había terminado todo. 
  Ya habían comido el postre cuando yo llegué. 



H) CONDICIONAL COMPUESTO: HABRÍA HABLADO 
 
 1.  ACCIÓN FUTURA, ANTERIOR A OTRA EN EL FUTURO: 
  Nos dijeron que, cuando regresáramos, ya se habría terminado todo.   
 2.  PROBABILIDAD EN EL PASADO ANTERIOR: 
  Cuando llegaste anoche ya se habría cerrado Ralph’s. 
 

 

 

 

  EXACTO    PROBABLE 
 
presente________________________ HABLO ____________________ HABLARÉ 
  Son las doce    Serán las doce. 
  Tiene 18 años    Tendrá 18 años. 
  Está en casa    Estará en casa. 
 
pasado próximo__________________ HE HABLADO _______________ HABRÉ HABLADO 
  Ya ha llegado Raúl.   Ya habrá llegado Raúl. 
  Ahí está su maleta.    Esa maleta será suya. 
    
pasado lejano____________________ HABLÉ/HABLABA _______________ HABLARÍA 
  Salí a las cuatro   Saldría a las cuatro.   
  Estaban todos allí   Estarían todos allí. 
  Eran las cinco de la tarde  Serían las cinco de la tarde. 
 
pasado anterior_________________ HABÍA HABLADO _____________ HABRÍA HABLADO 
  Ya se habían ido.   Ya se habrían ido. 



EL SUBJUNTIVO 
 
 
A. Cláusulas sustantivas 
  

  
1) Si el verbo en la cláusula principal = verbo de: 
 

a) Entendimiento: creer, pensar, comprender, entender, reconocer, opinar,   
     considerar, juzgar, suponer, imaginar(se), figurarse, observar, comprobar,    
       saber, deducir, recordar, acordarse (de), olvidar, averiguar, descubrir,   
       adivinar, soñar...  

 
        b)   Sentido: ver, oír, notar, observar, comprobar, darse cuenta, descubrir, sentir... 
 

c) Comunicación: contar, afirmar, escribir, comunicar, referir, confesar, explicar, 
contestar, revelar, jurar, comentar, leer, mencionar, es verdad que, es cierto que, es 
seguro que, decir... 

  
entonces el verbo en la cláusula subordinada: 
   
 1. (si el verbo 1 = afirmativo) > INDICATIVO: 
  Creo que ha llegado esta mañana. 
  Creía que había llegado esta mañana. 
 
 2.  (si el verbo 1 = negativo) > SUBJUNTIVO: 
  No creo que haya llegado todavía. 
  No creía que hubiera llegado todavía. 
 
 3.  (si el verbo 1 = mandato) > INDICATIVO: 
  No creas que soy tan honesto. 
  No past tense 
 
 4. (si el verbo 1 = pregunta) > INDICATIVO: 
  ¿No crees que así estoy muchísimo más guapo? 
  ¿No creías que así estaba muchísimo más guapo? 
 
 
 
 

Hay dos estructuras: 
 
  1. Verbo 1 + Verbo 2: Quiero que vengas. 
  
  2. Verbo 1 + Infinitivo: Quiero ir. 



2) Si el verbo 1 = verbo de: 
 

a) Sentimiento: gustar, encantar, molestar, fastidiar, cansarse de, hartarse de, doler, 
aburrir, divertir, entusiasmar, alegrar, alegrarse de, lamentar, quejarse de, sentir, 
agradar, esperar, temer, tener miedo de, ¡qué lástima! que, ¡qué extraño! que, 
sorprender... 

       
        b) Influencia: querer, desear, preferir, aspirar a, intentar, oponerse a, hacer,  

ordenar, mandar, decir, aconsejar, recomendar, pedir, rogar, suplicar, solicitar, 
procurar, permitir, tolerar, consentir, dejar, prohibir, impedir... 

 
entonces el verbo 2: 
 
 1. (sujetos diferentes para el verbo 1 y el verbo 2) > SUBJUNTIVO: 
   Yo me alegro de que tú hayas venido a mi fiesta de cumpleaños. 
   Yo me alegraba de que tú hubieras venido a mi fiesta de  

cumpleaños. 
 
 2. (mismo sujeto para verbos 1 y verbo 2) > INFINITIVO: 
   Prefiero salir con él/ella. 
   Prefería salir con él/ella. 
 
 
3) Si el verbo 1 = locución DEMOSTRATIVA tal como:  
 
        a) es evidente, es cierto, es indudable, es obvio, es verdad, es seguro, es/está   claro, 
dar la impresión, darse cuenta de, ser consciente de, estar convencido de,  estar seguro de, se ve 
que, resulta que, sucede que... 
 
entonces el verbo 2: 
 
 1. (si el verbo 1 = afirmativo) > INDICATIVO  
  Está claro que es él quien ha cometido el crimen. 
  Estaba claro que era él quien había cometido el crimen. 
 
 
 2. (si el verbo 1 = negativo) > SUBJUNTIVO 
  No está claro que haya sido él quien ha cometido el crimen. 
  No estaba claro que hubiera sido él quien había cometido el crimen. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



4) Si el verbo 1 = locución de JUICIO DE VALOR tal como:  
 

a) es bueno, es malo, es mejor, es peor, es fácil, es difícil, es conveniente, es necesario, es 
raro, es curioso, es extraño, es milagroso, está bien, está mal, es probable, es 
improbable, es posible, es imposible es útil, es inútil, es magnífico, es imprescindible, es 
indispensable, es justo, es ridículo, es horroroso, es lógico, es preciso, es fastidioso, es 
una lata, es una pena, es terrible, es una lástima, es mentira, es una bobada, es 
incredible, es urgente,... 

       
entonces el verbo 2: 
 
 1. (sujetos diferentes para el verbo 1 y el verbo 2) > SUBJUNTIVO 
  Es bueno que salgas un poco los fines de semana. 
  No es bueno que salgas tanto antes de los exámenes. 
  Era bueno que salieras un poco los fines de semana. 
  No era bueno que salieras tanto antes de los exámenes. 
 
 2. (mismo sujeto o impersonal) > INFINITIVO 
  Es bueno salir un poco todos los días 
     No es bueno salir tanto antes de los exámenes. 
  No era bueno salir tanto antes de los exámenes. 
  Era bueno salirun poco todos los días.  
 
 
B. Cláusulas adjetivales:  
 
 Antecedente inexistente = Subjuntivo  Antecedente existente = Indicativo 
 

Necesito comprar un reloj que sea elegante y barato.    
  Necesito comprar uno de esos relojes porque son muy elegantes y baratos. 
   

Necesitaba comprar un reloj que fuera elegante y barato. 
 Necesitaba comprar uno de esos relojes porque eran muy elegantes  

y baratos. 
 
  Me interesa conocer a un hombre que sea guapo, galán y juguetón. 
  Me interesa conocer a Ricardo porque es guapo, galán y juguetón. 
 
  Me interesaba conocer a un hombre que fuera guapo, galán y juguetón. 
  Me interesaba conocer a Ricardo porque era guapo, galán y juguetón. 
 
  Me interesa conocer a una chica que sea claraboya, burlona y coqueta. 
  Me interesa conocer a María porque es claraboya, burlona y coqueta. 
 
  Me interesaba conocer a una chica que fuera claraboya, burlona y coqueta. 
  Me interesaba conocer a María porque era claraboya, burlona y coqueta. 



C. Cláusulas adverbiales: 
 
        a) Lo hipotético (=subjuntivo) Versus lo ya conocido (= indicativo):  

aunque, como, donde...  {NOT COVERED IN CLASS!!} 
 
  Lo haré tal como siempre lo hago. 
  Lo haré como me dé la gana. 
  Hazlo como quieras. 
 
  Siéntate donde encuentres lugar. 
  Aquí es donde puedes sentarte. 
 
  Hazlo aunque no quieras. 
  Hazlo aunque ya es demasiado tarde. 
 
        b) Lo anticipado (=subjuntivo)   Versus   lo habitual (=indicativo):  

cuando, después de que, en cuanto, hasta que, tan pronto como  
 
  Siempre voy a la piscina cuando hace sol. 
  Iré a la piscina cuando salga el sol. 
  Siempre iba a la piscina cuandohacía sol. 
  Iba a ir a la piscina cuando saliera el sol.   
 
  Cuando vayamos al mercado esta noche compraremos plátanos verdes. 
  Cuando vamos al mercado siempre compramos plátanos verdes. 
  Ibamos a comprar plátanos verdes cuando fuéramos al mercado.  
  Cuando íbamos al mercado siempre comprábamos plátanos verdes. 
 
  Siempre pago mis facturas en cuanto (tan pronto como) las recibo. 
  Pagaré la factura del médico en cuanto (tan pronto como) la reciba. 
  Siempre pagaba mis facturas en cuanto (tan pronto como) las recibía. 
  Iba a pagar la factura del médico en cuanto (tan pronto como) la recibiera. 
 
  Siempre estudio hasta que me canso.   
  Siempre estudiaba hasta que me cansaba. 

Esta noche estudiaré hasta que me canse, porque no hay nada que me interese en 
la televisión. 
Anoche iba a estudiar hasta que me cansara, porque no había nada que me 
interesara en la televisión.  

  
  Me quedaré en la discoteca hasta que cierre. 
  Suelo quedarme en la discoteca hasta que cierra. 
 
  Me cepillo los dientes después (que termino) de desayunar. 
  Ella me hablará después (de) que le pida disculpas por lo de la otra noche. 
 



D. Cláusulas interdependientes (siempre subjuntivo):  
 
 a menos que, con tal (de) que, para que, en caso de que, antes (de) que... 
  
 He escrito una carta al editor del periódico para que vea las miserables  

condiciones de nuestro barrio. 
 
*Habia escrito una carta al editor del periódico para que viera las miserables condiciones 
de nuestro barrio. 

 
 Yo te lo digo con tal de que no se lo repitas a nuestros padres. 
 * Yo te lo dije con tal de que no se lo repitieras a nuestros padres. 
 
 Yo te seguiré molestando a menos que me devuelvas los apuntes que te di ayer. 
 *Yo te seguiría molestando a menos que me dovolvieras los apuntes que te había  
    dado el día anterior. 
  
 Yo te prestaré mi carro en caso de que haya una emergencia. 
 Yo te presté mi carro en caso de que hubiera una emergencia. 
 
 ¡Corre antes de que venga la policía! 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



************************************************************************ 
EL SUBJUNTIVO COMO FORMA: síntesis de correlaciones 

************************************************************************ 
 

INDICATIVO 

<---------------------------------------------[--X--]-------------------------------------------------> 

 
 

SUBJUNTIVO 
 

<--------------------------------------------[--X--]-------------------------------------------------> 

 
 
 1.  Presente/Futuro: HABLE 
  No creo que ella venga hoy. 
  No creo que ella venga mañana. 
   
  a)  Correlaciones: 
   Me piden (me han pedido, me pedirán, me habrán pedido,   
  pídeme, tal vez me pidan) que yo les explique las instrucciones  

otra vez. 
 
 2.  Presente perfecto: HAYA HABLADO 
  pasado próximo: Me alegro que lo hayas hecho. 
  futuro anterior: Me alegraré mucho que, para entonces, ya lo hayas hecho. 
   a)  correlaciones:  
    Me alegro (me he alegrado, me habré alegrado, me   
   alegraré) que ella se lo haya explicado otra vez. 
 
 
 
 
 
 
 
 

hablé/hablaba      hablaría        iba a hablar                  voy a hablar               hablaré 
              HABLO 
hube hablado       habría hablado                          he hablado          habré hablado      
había hablado    

hablara                 hablara          fuera a hablar                 vaya a hablar               hable 
              HABLE 
hubiera hablado    hubiera hablado                       haya hablado          haya hablado     
    



3.  Imperfecto: HABLARA 
 
  PASADO: Yo te dije que vinieras ayer. 
  PRESENTE: Yo te dije que vinieras hoy. 
  FUTURO: Yo te dije que vinieras mañana. 
 
   a)  CORRELACIONES: 
 
    Los estudiantes me pidieron (me pedían, me habían  

pedido, me habrían pedido, me pedirían) que les  
explicara el asunto otra vez. 

 
4.  Pluscuamperfecto: HUBIERA HABLADO 

   
PASADO ANTERIOR: Me alegraba que lo hubieras terminado antes de que  

           llegaran/hubieran llegado los invitados. 
  FUTURO ANTERIOR: Me habría alegrado que lo hubieras terminado antes de  

                  que llegaran/hubieran llegado los invitados. 
    

a)  CORRELACIONES: 
 
    Me gustó (me gustaba, me gustaría, me habría    
   gustado, me había gustado) que hubieras llegado  

temprano. 
 
 

5. Valores temporales: 
 

-- presente  Me alegro que vengas hoy.  
  
     Me alegraría que vinieras hoy. 
 
 

-- futuro  Me alegro que vengas mañana. 
 

   Me alegraría que vinieras mañana.  
 
 

-- pasado  Me alegraba que vinieras ayer. 
 
 

-- pasado anterior Me alegraba que hubieras venido. 
 

-- pasado próximo Me alegro que hayas venido. 


